
“

奶 酪
”

你 动 我 的
我便动你的

今年国家对建筑业三年保护期已结束 ，国 内建筑市场逐

步趋向 国 际化 ，长期垄断的铁路建设市场在今年也将向社会
开放。当属于 自 己的 “奶酪 ”被拿到市场上去分食的 时候 ，铁
路建筑企业该如何面对？

到去年年底 ，国家对建筑业的

三年保护期已结束 ，今年国 内建筑
市场将逐步趋向 国际化 ，长期垄断
的 铁路 建 设市场在今 年 也将 向 社
会开放。国 内大型铁路建筑企业便
要面 临 与 国 际 国 内 先进 建 筑 企业
在 同 一市场环境下 竞 争 的 严峻 形
势 。属于 自 己的 “奶酪 ”要在市场上
被分 食 ，有人要动我的 “奶酪”，我
又该去动谁的 “奶酪”？

近 日 ，记者分别 走访了 中铁一局 、中铁二
十局及西安铁路工程公司 等大型铁路建筑企
业 ，他们在思索着对策 ，在利用有效的措施和
手段应对 “奶酪 ”被分食的现实 。

我 的 “奶酪”被动 了

随着铁路建筑市场垄断被打破 ，近 几年
来大型铁路建筑企业快速增长造成企业 内部
资源配置压力不断增大 ，企业在面对市场变
化和规模扩张时 ，反应能 力不足的问题随之
凸现。铁路建筑市场放开后 ，铁路建筑企业
便显得底气不足 。与其他建筑企业同台竞争
时 ，原有的市场肯定会被别人 占去一部分 。

“我的 ‘奶酪 ’被人动了 ”并不可怕 ，可怕的
是 “我们不敢去寻找更大的 ‘奶酪’”。

记者在采访中得知 ，在陕的铁路建筑企
业都知道未来 15年 中 国 铁路将进入大规模
的建设时期 ，有更大的 “奶酪”等着他们去

拿 。中 铁一局总经理孙永刚

说 ，到 2020年全 国 将新建

设 1.2万 公 里 铁 路 客 运 专

线 ，预计每年投 资 在 1000
亿元以上 ，这是一个 巨大的

市场 ，等着大家的分享 。同
时其他 几 家 铁路 建 筑 企业
的负责人也表示 ，他们的眼
光不仅盯在铁路建设上 ，高速 公路 、城市交通

（ 地铁 ）也是他们要争夺的市场高地。在西部
大开发 、振兴东北老工业基地以及 “长三 角 ”
的快速发展 中 ，铁路建筑企业在失去 自 己的

“ 奶酪 ”之时 ，将会得到更大的 “奶酪”。

我 要去动你 的 “奶酪 ”

今年 2月 26日 ，由 中 铁二十 局承担的

非洲安哥拉罗安达铁路大修改造工程在 罗安
达铁路 巴亚车站隆重开工建设 ，该工程总造

价达 5.1亿美元 ，工期 14个 月 。这是该
集 团公司实施 “走出去 ”战略迈 出 的坚实
一步 。随着铁路建筑市场的放开 ，国 内大
型铁路建筑企业都将 目 光投向 国 际 国 内
两个市场。正如一位企业老总所言：“国
家放开了这个市场 ，国外先进企业 会进
来 ，我们不要怕 ，他来抢我们的市场 ，我
们也要去到国 际上抢他们的市场”。

除向 国 际进军外 ，国 内其他建筑市
场也为铁路建筑企业提供了 广 阔 的市场
天地 。近几年随着铁路建筑企业内部改革
的稳步推进 ，他们大 多具有了在国 内与其
他建筑企业竞争的能力 ，且优势明显。仅

从去年的承揽项 目 来看 ，中铁一局 、中铁二十
局 、西铁工程公司分别在青藏铁路建设 、广东
地铁 、南京地铁 、西安绕城高速公路建设等国
家和地方重点工程建设中大显身手 。他们的施
工领域由 原来的铁路建设正向公路 、地铁 、城
轨 、房建 、地产 、市政 、环保 、水利等 多个领域扩
展 ，并形成了各 自新的市场 。

我 能 动你 的 “奶酪”

在 铁路 建 筑市场放开 之 后 ，市场 竞 争

更 加激 烈 ，国 家 对投 资 体制改革也进一步

加大 ，我 国 铁路 建 筑企业对 人 才 、资 金 、

物 资 、设 备 等 资 源 的 系 统开 发能 力 与 国 际
建 筑 企业相 比 还 有 较大 差 距 ，施 工 建 筑企
业赢利 的 空 间 将逐 步 缩 小 。在新 的市场 竞

争格局面 前 ，铁路建 筑企业 的 “奶酪 ”被人
动了 ，他们也意识到要 去动别 人 的 “奶酪”，
但能否动一动他人的 “奶酪”，却取决于企业
本身核心竞争力 的强弱 。

据记者了解 ，去年 中铁一局 、中铁二十局

和西铁 工程 公 司 的营业额分别 达 到 100.36

亿元 、138亿元和 12.63亿元 ，比上年都有较

大增长 。从他们各 自 的营业额看 ，铁路建筑
企业与 国 内其他建
筑企业相 比 ，市场
竞争优势还比较明
显 ；同时他们在一
些施工关键技术和

大 型 设 备 的 数量 、

质量上也有优势可
言 。但在走市场过

程中 ，他们各 自 在
工程项 目 管理 、财

务管理 、人才储备
和培训等 多方面还

存在不相适应 的地

方。承揽项 目 多 ，营业额大 ，但利润空间并不
大。为此 ，中 铁一局 、中 铁二十局提出 了增强
核心竞争力 、实现经营规模的持续扩张的应
对策略 ；西铁工程公司把打造 “西工名牌”当
成走市场的 系统工作来抓 。而谈及 内部改革
时 ，这些铁路建筑的老总都表示 ，要用体制创
新打造应对市场快速反映的新机制 ，在市场

放开后 ，使企业具有更强的 竞争力 。
“ 狼来 了”，并不可怕 ，可怕 的是没有 “与

狼 共 舞 ”的 斗志 。
本报记 者　阎 冬

黄 陵矿业一 号矿

打造安全型矿井
本报讯　黄陵矿业集 团 公

司 一 号 煤 矿 党 委 开 展 多 种 活
动 ，着力打造本质安全型矿井 ，
在去年生产原煤 378万 吨 的基
础上 ，今年头两个 月 已 安全生
产煤炭 68万 多吨 。

矿党委 从紧 密配合全矿的
安全管理工作入手 ，先后开展了
“党 员无违章 、身边无事故”，“党
员包保责任区”和 “党 员安全生
产示范岗 ”等活动 ，要求党 员带
头学 习煤矿安全规程 ，带头学习
安全生产标准 ，带头干标准活 、
干放心活 ，带头作示范岗 。

党 员 仲 照 海 驾驶农 用 车 ，
担负职工升入井运送任务 ，他提
出 自 己的服务承诺 “规范驾驶 、
安全行驶 、优质服务”，并把示范
牌放在车窗前面 ，以便职工 监
督。通过这些活动的开展 ，有效
带动了 全矿的安全质量标准化
工 作 和 安 全 生 产 工 作 深 入 开
展 。通风区瓦检 员姚晓云 ，在今
年元 月 2日 发现安全隐患 ，及时
汇报 ，避免了一起重大事故的发
生 ，矿上对他奖励 5000元 ，并被
评为 “安全之星”。

黄红侠　本报记 者　刘 公望

九 棉

政策 向 人才倾斜
本报讯　近年来 ，陕西九

棉实业有限责任公 司 出 台 了一
系列对科技人 员 、劳动模范 、操
作标兵的 倾斜政 策 ，调动 员工
积极性 。

2003年 以 来 ，根据 企业实

际 ，加大 了 奖 励 力 度 ，先后组
织 82名 劳动模范 、省技术能
手和操作标兵 外 出 旅游 。公司
领 导 亲 自 为 他 们 佩 戴 了 光 荣
花 并 在 敲 锣 打 鼓 中 为 他 们 前
往云南的 大理 、西双版纳 等地
观光旅游送行。2004年 ，公 司
又 对 培 养 和 带 动 操 作 标 兵 的
1 1名 优 秀 教 练 员 也 纳 入 特殊

奖 励 之 列 ，组 织 到 山 东 的 青
岛 、日 照 等地进行学 习 交 流 。

同 时 公 司 还 出 资 为 217名 劳

模 、标兵 等 先进 人物购买了 人

均 1000元的 安康 互助保 险 ，在
住房 、调 资和晋升职称 中 提供

相 应 的倾斜政 策 。此外还对部
分优 秀管理人 员和科技人 员 的
家 属 的工作进行了 调整 ，解除

了 他们的 后顾之忧 。
九棉公司 实施的这些政 策 ，

不仅稳定 了 科技人 员队伍 ，调

动了 员工积极性 ，而且使 企业
在长 足发展 的道路上 向 前大大
迈进了一步 。　（南 风 ）

为 缓 解 电 力

供 需 矛 盾 ，提 高

西 安 电 网 运 作 的

可 靠 性 和 稳 定

性 ，西 安 西 北 郊

三 百 三 十 千 伏 变

电 站 工 程 建设 正

在 加 紧 实 施 。承

担 建设任 务 的 陕
西 送 变 电 工 程公

司 ，为 适 应 该 站

电 器 设备科技含

量 高 的 特 点 ，对

百 名 建设 者 上 岗

前 进 行 了 集 中 业

务培 训 ，同 时 在

安 装 施 工 中 又 适

时 开展 了 对 口 劳

动 竞 赛 ，目 前 安

装调 试 施 工 已 进

入 高 潮 。该 站 将

在 五 月 份 建 成 并

投入 运 作 。

柳影　摄

沙 苑 人诚招 八 方 客

本 报 讯　陕 西 沙苑

农场善待客户 、真诚服务
的事 ，在我省农垦 系统及

客商 中被传为佳话 。
来 自 山 东 的 樱 桃 作

务 户 姜学军 ，连 声称
赞 沙苑 人 真 诚 厚 道 ，
说一不二 。那是去年 4

月 的一天 ，他正给 自
己 包种 的樱桃园 浇水
时 ，突 发 心 脏 病 住 院 治
疗 。农场客户经理一边安
排专人在医院照顾 ，一边

又 组 织 人 员 给 姜 学 军 的

园子里浇水 ，解决了客户
的燃眉之急 。事后姜学军

感动万分 ，多次介绍山 东
的朋友来沙苑农场洽谈项
目 。山 东德州地区客户王

凤江是从网上查阅到信息
来沙苑农场收购棉花的 。

收购过程 中 因 手续 不 全 ，
10吨 棉 花 和 运输车辆都
被大荔县工商局扣走。农
场领导对此事非常 重视 ，
除代交了 罚金外 ，还安排
专人找县上疏通协调 ，最

后 将 车 辆 及 棉 花 如 数 拉
回 。王凤江感动地说 ，有
沙苑人的诚心 ，何愁引 不
来项 目 落户 ！

诚心待商客不但提升

了 沙苑 农 场 的 企 业 知 名
度 ，也促进 了 项 目 工作的
长 足发展 。目 前 ，上海 光

兆速生植物有限公司 、加
拿 大 周 氏 联 合 国 际 （香
港 ）集 团 有限 公司 、山 东

定 陶 康 鸿 化 工 有 限 公 司

等 20余家 单 位 ，多 次来
沙苑要求开 发 土地 。多年
来 都 是 廉 价 发 包 的 河滩

地 ，一下子身价倍增 ，成为

农场招商 引 资的 优

势与 资 本 ，也为解

决农场的就业难题
创造了条件 。据农
场 工 会 的 同 志 介

绍 ，仅新建的棉花加工厂
和大樱桃基地两 个项 目 ，
去年就安排农场待业青年
60人 ，不但增加了他们的
收入 ，也使他们学到了一
技之长 。　（明 烛 ）

省 总 工会援助 中 心

帮下 岗 职工找工作

近 日 ，在 省 总 工 会 困 难 援 助 中 心 的 推 荐 下 ，又 有 14名

“4050”下 岗 失 业 人 员 被 西 安 小 寨 饭 店 录 用 。她 们 中 年 龄 最
大 的 47岁 ，都 是 下 岗 好 几 年 了 ，年 龄 偏 大 、技 能 单 一 ，就 业

难 度 大 。为 给她 们 创 造 就 业 条 件 ，小 寨 饭 店 主 动 与 省 总 困

难 援 助 中 心 联 系 ，提 出 要招 用 年 龄 偏 大 的 女 性 下 岗 失 业 人

员 ，月 均 工 资 约 500—550元 。

小 寨 饭 店 的 领 导 与 这 些 下 岗 失 业 人 员 进 行 了 面 对 面

的 交 流 ，并 解 答 了 她 们 提 出 的 问 题 ，最 终 录 用 了 14人 ，经

过 理 论 和 实 践 培 训 后 ，她 们 将 走 向 新 的 工 作 岗 位 。小 寨 饭

店 的 庄 书 记 说 ，“4050”下 岗 失 业 人 员 也 有 她 们 的 优 势 ，有
经 验 、责 任 心 强 、能 吃 苦 ，就 业 欲 望 强 烈 ，很珍 惜 工 作 岗 位 ，

留 给她 的 总 体 印 象 还 是很好 的 。图 为 小 寨 饭 店 员 工 与 下 岗

女 工 交 流 情 况 。　焦晓宁　徐运平　摄

下 寺 湾 钻采公 司

跨越式发展谱新章
本 报 讯　延 长 油 矿管 理 局 下 寺 湾 钻 采 公 司 以 “科 研

年 、勘探年 、开 发 年 ”统揽全 年 工 作大 局 。去 年 保 持 了 原 油
产量连 续五 年 以 5万 吨 以 上速度 递增 的 发展 态 势 ，企业综
合 实 力 进一步增强 。

该 局 以 争创 省级 文 明 单位为 契机 ，抢抓油价不断上扬
的历史性机遇 ，克服了原材料供应吃紧 的不利影响 ，在勘探开
发 中 加大科技投入 ，在成本管理中 创新机制 ，走出 了规模开发
与总量扩张的新路子 ，打胜了原油增储上产的攻坚战 。科技兴
油取得了新突破 ，生产组织打胜了整体协作战 ，改革与管理得
到了深化 ，党建和精神文明及企业文化建设成绩斐然 ，企业的

方方面面都有了新的跨越和历 史性突破 。

各项指标迅猛增长 ，均创历 史 新 高 。该 公 司 全年 新井
完 钻609口 ，累 计投 产545口 ，新井产 油55679.84吨 ，旧 井 挖
潜 共402口 ，其 中 压 裂 155口 ，小措施 182口 ，新 工 艺65口 ，累
计 措施 增 产 14500吨 ；辅助 作 业 开 展 顺 利 ，成 绩 显著 ，累 计
修 井517.9井 次 ，架 设 高 低压 线 路98.77公 里 ，新 配 变 压 器
49台 ，增容2740KVA，柴改 电 油 井253口 ，新建桥涵 15座 ，新
修道路98.3公 里 ，等 等 。

据 了 解 ，去 年 1-12月 份 ，全 司 累 计 完 成 原 油 产 量
343466.36吨 ，同 比增长 25.2%，实现 工业 总 产值 9273.59
万 元 ，同 比增长 25.2%；实现销 售收入 62427.78万 元 ，同
比 增 长 53.2%；实 现 税 金 10574.22万 元 ，同 比 增 长
29.6%；实现利 润 总额 12022.45万元 ，同 比增长 83.4%；
实现税利积 累 20843.57万元 ，同 比增长 68.4%；上缴 税 利
1 8920.43万元 ，同 比 增长 71.2%。

下寺湾油 田 得天时 、占地利 、有人和 ，在西部大开发 5年

间抓住了一个又一个新的开展机遇 ，原油 产量年年迈大步 、连
年上台阶 ，主要经济指标不断突破历 史 水平 ，在陕北同行业的
位次不断前移。2004年 ，又是该 公司 发展 史上具有划时代意
义 的一年 ，也是该公司扩大生产规模 ，深化企业改革 ，强化经
营管理 ，抢抓机遇 ，加快发展 ，奠定坚定基础的关键性一年 。

该公司领导班子 自 加压 力 ，制定 出 了 “生产原油 32万吨 ，
打新井 400口 ，新井产油 5万吨 ”的宏伟 目 标 ，坚持任务高起
点落实 ，措施超前运作的思路 ，同时公司上下众志成城 ，精诚

团结 ，以只争朝 夕 的精神和气魄 ，紧盯 目 标任务不放松 ，使生
产组织呈现出 了 高起步 、快节奏 、大协作的喜人局面。使企业
向新型工业化道路迈 出 了坚实的一步 。

2005年 ，下寺湾钻采公司 为 自 己提 出 了 完成 40万吨原
油产量的新 目 标 ，为建设延安再建新功 。

好 钢 别 用 在 刀 背 上
· 张 思 鸿 ·

曾有媒体报道 ，西方某权

威机构经过 多年研究发现 ，中
国人的智商颇高 。当 时看了 ，
心里颇不以为然 。不料听了考

试作弊法之种种 ，我便确信老
外们的研究成果不赖 。精于作
弊 ，便是明证。不过 ，仔细想

想 ，我的心里总有一种 “好钢
用在刀 背上 ”的感觉 。

不是吗 ？请 向 身 边 看 看 ，
此类现象 多 的 是 。国 人 聊天 ，
说 到 工 作 与 人 际 关 系 时 ，绝
大 多 数 人 会 摇 头长 叹 ：干 事
并不难 ，难 的 是 处 理 各 种 人
际关 系 。这不 ，“好钢 ”得用 在
“ 人 际 关 系 上”！如 今 是市场
经济 ，按说 ，生 产经营 者依法

经营 、照 章纳 税之外 ，应把精
力 和聪明 才智放在提高 产品
质量和服 务 质量上 。可是 ，偏
不 ！总有那么一些 “聪明 人”，
偷税漏税 ，制假售假 ，“好钢 ”
偏 偏 用 在歪 门 邪 道 上 ！从政
者 中 ，也有那么一部分 人 ，不
把本事 用 在 干 好 本职 工 作 、
带领群 众致 富 上 ，而是 用 在
到处 跑 “门子”、扯 “裙子”、送
“ 票子 ”上 。只可惜 ，“好钢 ”用
错了地方 。

把好钢用在刀 刃上 ，是我
的 忠告 。我们倒 真 的应该学
学 日 本人的 团结 ，美 国人的 务
实 ，德国 人的严谨 ，千万别把

好钢用 在刀 背上 ！

掌中 “人质 ”　侯 玉 良

“ 摘牌”要 “摘净”
· 仗 剑 ·

国 家 质 检 总 局 曾 于

去 年 重拳 出 击 ，在全 国 范
围 内 一 举 治 理 了 “乱 收
费 、乱 发证 、乱评比 、乱办
理 、乱 发牌 ”的 “五乱”，取
得了清理 “信得过单位”等

牌 匾 （证 ）430余 种 、收缴
75777块的显著成绩 。应该

说 ，这一 做 法 ，是 遏 制 了
一些部 门 “捞钱 ”乱 发证 、
一 些 单 位 乱挂牌 “捞 钱 ”
的 不 良 现 象 。然 而 ，我们

看到 ，当 前一些单位和地
方 的 “五 乱 ”现 象 仍 然 存
在 ：一些 发证部 门 的宗 旨

依 然 是 “只 要 交 钱 ，就 发
证”，一 些 商 业 单 位 仍 在
“ 用 金 钱买证装潢门 面”。
这 种 “只 要你 交 钱 ，什 么
样 的 牌 子 都 可 以 挂 的 状

况”，其实 ，是在蓄 意让广

大 消 费 者吃亏上 当 。
鉴 于 此 ，笔 者 建 议 ：

治 理 “五 乱 ”理 当 继 续 进
行——严格治理那些随意
乱 发 证 的 部 门 ，同 时 ，把
那 些 乱 挂 的 虚 假 牌 子 统
统摘净 ，以廓清市场 的 不
正 当 竞 争局面 ，保 护 消 费
者的合法权 益 。

企 业 活 力 哪 里 来
· 晓 理 ·

企 业 的 活 力 哪里 来 ？
它不是与 生俱 来 的 ，也不
是别 人 赐 予 的 ，而是 企业
自 身修炼出来的 。

企 业 的 活 力 源 自 创
新。管理创新会带来大飞跃 ，

产品创新 会带 来 大市场 ，
技术创新会带 来 高效 率 ，
思路创新会带来快发展 。

企 业 的 活 力 源 自 公
平 。企业提高效 率 不能 以

牺牲 为代价 ，不能 为 了 片

面 追 求 短 期 利 益 的 最 大
化 ，损害出 资人利益 ，损害
职工 利 益 ，不顾 资 源和环

境的承载能力 ，忽视社会责
任 ，威胁企业的长远发展 。

企 业 的 活 力 源 自 民

智 。把企业 的 发 展 同 员 工
个 人 的 发 展 有 机 融 合起
来 ，走依靠科技进 步和提
高 劳 动 者 素 质 的 发 展 道
路 ，是落实科学发展观 、增
强企业活力的必然要求 。

困 惑 的 困 难 补 助
· 千 曳 ·

每年春节前 ，大凡国有
企业都要依据传统做法 ，拿
出一些钱来 ，对困难职工家
庭给予经济补助 ，以便能让
他们过个好年 。

近年来 ，一些企业对补

助的条件一严再严 ，凡 月 人
均收入 高于 当 地最低生 活
保 障标准 的职工家 庭 一律
不得补助。然而 ，令人困惑
的是 “当 年有病住过院的 、
有亲人离世的”干部 、职工 ，
不管其家境多么宽裕 ，都被

称之为 “天灾人祸 、救急不

救贫”之列 ，一律给予补助 。
于是乎 ，一些小病大养

的人 ，借办丧事之机大肆收

敛钱财的人 ，反倒成了困难

补助的 “对象”，名正言顺地
得到了经济补助 ，而那些生

活在最低生活保障标准边缘

的真正需要补助的困难职工

家庭却得不到应有的补助 。
愿我们 的 企业领导在

制定困难补助条件时 ，能 切
实 考虑到 本单位职工 的 实
际 ，把“温暖”送到真正困难
的职工家庭 。

如 此 “科 学 结 论 ”
· 田 玉 成 ·

专家 是令 人 尊敬和 羡
慕的一个称呼 ，现在却由 于
某些 “专家”做出 了与专家
身份不相称的事 ，实在有辱
专家的名声 。

近 日 ，《工人 日 报》以 “自
行车比汽车更污染”为题报
道：“国内一家搞环境研究的
权威机构 ，经过一番科学调
查与研究后 ，得出的一个 ‘科
学 ’结论 ：中 国城市环境污染
不是由 汽车造成的 ，而是由
自行车造成的。”

我把这个 “科学”结论 ，

告诉了一位退休女工 ，她脱

口而出：“放屁 ，自行车不喝
油 ，不冒烟 ，那来的污染？”我
说 “这是专家调查研究得出
的结论”，她又补充说：“是什
么放屁专家 ，狗屁结论”。

我赞成她 的 说 法 ，虽
则话丑 ，然而理端。“权威
机构 ”竟 能做 出 如 此颠倒
黑 白 的 “结论”，还要加上
“ 科学 ”二字 。这真是滑 天
下之大稽 ？连 “专家 ”都昧
着 良 心说话 ，世间 还 有什
么真理呀 ？

拜 年　朱 慧 卿

知 识 不 能 过 时
· 王 志 勇 ·

一 日 上街购物 ，偶见一

宣传车在街上游逛 ，嘈杂的
宣讲由 远至近 。车到跟前 ，方

见宣传牌硕大的草体：“图书
大展销 ，按斤论价”。目 光伴
随着车影 ，心情格外沉重 ，还

夹杂着 几分伤感 。书真的不
值钱了 ？知识难道过时了 ？

当 然 ，社会的发展 ，肚子
的抗议 ，人不得不为了嘴 巴
在权衡知识的 “过时”与否 。
是的 ，许 多人认为 ，有没有知
识无所谓 ，但是

没钱是万 万 不

能的 。正因为如

此 ，在当 今市场

经济大潮的冲击下 ，为了生
计 ，很 多人奋不顾身地冲向
了商海 ，去赚钱 ，但是 ，知识
是一种无形资产 ，没有知识
又怎么能赚到钱呢？

“ 书 中 自 有黄金屋”。笔

者认为 ，知识是一种智慧 。智
慧是没有过时之说的 。好比
人的阑尾一样 ，可以通过医

学手术割掉一块 ，也不妨害
人的健康或生命 ，但就不能
因此说那块肉是没作用 的 。


